

ADORACIÓN GUAMÁN Y GABRIEL MORENO

EL FIN DE LA IMPUNIDAD

LA LUCHA POR UN INSTRUMENTO VINCULANTE
SOBRE EMPRESAS TRANSNACIONALES
Y DERECHOS HUMANOS

Icaria ✂ editorial

ÍNDICE

Agradecimientos 11

Prólogo 13

Introducción 17

- I. Las múltiples aristas de la arquitectura de la impunidad:
el marco teórico de la nueva Lex Mercatoria 33
- II. Las reacciones normativas en el ámbito estatal contra
la impunidad de las transnacionales 57
«Modern Slavery Act» 2015, del Reino Unido 57
California Transparency in Supply Chains Act, de 2010 63
Loi sur le devoir de vigilance, Francia, 2016 68
- III. Las reacciones regionales: la UE y sus incoherencias 75
La UE o el triunfo de la captura corporativa. 76
La construcción de la Lex Mercatoria internacional
a través de los tratados de libre comercio e inversión 90
Las iniciativas de «hard law» y «soft law» en la Unión
Europea 108
- VI. Las reacciones en el ámbito internacional: el tratamiento
de la relación entre empresas transnacionales y derechos
humanos en el ámbito de Naciones Unidas 137
- V. El Instrumento Vinculante sobre empresas
transnacionales y derechos humanos como opción
necesaria y posible 153

El largo camino: de la lucha contra el ALCA
al Instrumento Vinculante 154

La sociedad civil en acción: de la resistencia a
la ofensiva 165

Un comienzo difícil: detractores y aliados en el proceso
hacia el Instrumento Vinculante. 173

Los principales puntos críticos: dificultades y retos
del Instrumento Vinculante 182

Conclusiones: uso contrahegemónico y construcción
desde abajo del derecho 213

Sobre los autores 221